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生意红火的时候，他们放弃了
关了自己的豆浆店，如今的王峥和郭清

岳，一个考上了成都体院的研究生，学习体育
教育专业，继续深造；一个留在郑州，成了公司
的一个小负责人，“人要把自己的能力全面展
示出来，我们并不仅仅局限于豆浆店，我们还
会有新的想法和追求。”

昨日下午，记者在少林香堂见到了郭清
岳，曾经的大四学生现在已经是少林香堂的对
外负责人了。问及当初关掉豆浆店的初衷时，
郭清岳说，社会到处都是舞台，他们只是换了
个表演的地方。郭清岳介绍，半年前他们的全
豆豆浆店发展得很好，最辉煌的时候拥有十几
家加盟店，目前也还有 7家，其中市内有 5家。
按照郭清岳的说法，小店的发展前景很好，如
果继续下去，可能有更大的规模，但是，他们放
弃了自己的店。

谈及放弃，王峥说原因很多，但不管怎样，
他们俩都特别庆幸能有这段经历，从中收获的
财富可以忽略不计，重要的是明白了很多道
理。在他们看来，并不是每一种坚持都是好
的。“做一件事情，不管是前期的规划，中途的
发展，还是最后的转变，都需要我们在摸索中
前进。吃过很多亏，走过很多弯路，但是最后，
我们懂得了自己需要的是什么。”

同伴离去，是放弃的主要原因
当初开办豆浆店的时候，郭清岳和他的同

伴王峥还都是大学生，只是单纯地去做自己喜
欢做的事情，并没有想过挣钱，但是真正地进
入社会，发现好多事情和学校并不一样，社会
更加现实，而学校则充满了想象。

“做豆浆店的时候，心里只有豆浆店这件
事情，想的只是把店做好、做大，我们曾经想过
开公司，但是真正需要去运作的时候，才发现

我们身上缺乏很多这方面的东西，需要更多
的尝试去丰富自己的经验和阅历。”郭清岳
说，随着时间的推移和小店的发展，他们渐
渐发现，做生意需要面对各种各样的事情，
很复杂，“比如我们租的房子要拆迁，我的同
伴要去考研，这些事情都是需要去解决的。”
另外，从个人角度来讲，郭清岳认为，出了大
学校门，人生的角色也就发生了变化，需要
重新定位自己。

对于郭清岳而言，豆浆店是两个人一起创
办的，同伴的突然离去也是他们放弃继续开豆
浆店的原因。“豆浆店是我们两个人辛辛苦苦
做起来的，王峥考研要走，只留下我一个人去
承担所有的一切，自己心里也有点孤单。”郭清

岳说，决定放弃时，两个人商议，要继续努力，
在不同的道路上充实自己，“有些事情不是说
坚持下去就是好的。”

品牌和技术还在，现在还有7
家加盟店

采访中，郭清岳不断提起半年的豆浆店生
涯给他们个人成长带来的好处，特别是取得成
功后的满足感，对他们日后发展有很重要的意
义，“我们开店成功了，然后王峥考研也成功了，
这种心理上的满足是任何物质都无法比拟的。”

如今，加盟全豆豆浆店的有7家，郭清岳也
表示，今后如果有机会了，他们的豆浆店可能
会再次开张，“我们只是撤掉了我们的店，但是
我们还拥有技术和牌子。”郭清岳说，当初加盟
他们豆浆店的人，只需要一次性付清所有费
用，他们也没有对加盟商进行别的条件制约。
对此，郭清岳讲，这样做他们可能少得了一些
利润，但这也是他们作为大学生创业者的优
势，“大学生创业讲究的是爱好和真诚，如果贪
图的是赚钱，那么我们的豆浆店营业模式也不
会是这样的，如今这些加盟者跟我和王峥都是
朋友，大家志趣相投。”

他们眼中的大学生创业是做自
己喜欢的事

严峻的就业形势，让不少有想法的大学生
选择了创业之路，摆地摊儿、做早点、卖菜……
他们中很多人的起点很低。大学生创业的成
活率多少？成功率多少？制约大学生创业的

“瓶颈”问题又是什么？
在郭清岳和王峥看来，大学生创业成活率

和成功率还是很高的，“大学生创业困难很多，
但是没有过不去的坎。社会就是这个样子，只
要你付出努力，就一定会有收获，选择正确的
方向，多做一点儿就会离成功更近一些”。

作为过来人，郭清岳说，他有自己的经验
和教训，而最重要的就是选择自己喜欢的事
情去做，“一旦你选择了某个项目，它就会占
据你很长的时间和很大的精力，而保持最大
热情的方法就是兴趣。”此外，还需要缜密思
考，做一个有计划性、科学性的方案，很多事
情都不会如想象的那么简单，做生意需要面
对的困难更多，这需要提前有所准备。最后
一点就是一定要现实，做的事情要符合社会
发展的趋势，“大学生创业并不应该仅仅局限
于某种形式，心最好放得大一些，不要仅仅为
了赚钱而去创业。”

郑州两个大四学生，投资开了一家小小的豆浆店，并很
快拥有了两家加盟连锁店。2009年2月13日，本报在A13
版以《大学生开豆浆店月营业额近3万 看看他们的创业心
得》为题进行了报道。如今10个月过去了，原本红红火火的
小店已经改弦更张不复存在。他们两个人，一个去上研究
生了，一个成了另外一个公司的小负责人。
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月营业额近3万的豆浆店关门，俩大学生老板干啥了？

一个读研 一个成了“中层”
他们说：社会到处都是舞台，只是换了个表演的地方
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